







**Tabel 4. 2 tabel susunan keluarga subjek saat ini**

<b>Nama</b>	<b>Umur (Tahun)</b>	<b>Jenis Kelamin</b>	<b>Pendidikan</b>	<b>Pekerjaan</b>	<b>Status</b>	<b>Keterangan</b>
ZR	45	Laki-laki	SMA	Wiraswasta	Suami	Masih hidup
AR	35	Perempuan	SMP	Wiraswasta	Istri	Masih hidup
RE	15	Perempuan	SD	Siswa	Anak Tunggal	Masih hidup

Tabel di atas menunjukkan bahwa subjek RE merupakan putri tunggal dari pasangan AR dan ZR. Ayahnya ZR dan ibunya AR bekerja sebagai wiraswasta. Subjek sekarang berusia lima belas tahun. Pendidikan terakhir RE adalah SD. Hal ini dikarenakan RE tiba-tiba berhenti sekolah. Tepatnya saat ia berada di kelas VII di SMPN Porong, menurut data hasil wawancara:

*“yo awal kelas VII iku de-e wis gak gelem maneh sekolah”  
(CHW 3: 1: 4)*

RE adalah seorang remaja yang memiliki rambut panjang dan kriting, berkulit putih, berbadan tinggi, kurus dan cantik. Ia merupakan siswi dari SMPN 1 di Porong yang tempatnya tidak jauh dari rumahnya. Ia termasuk siswi berprestasi. Ia sangat senang sekali dengan karate. Hingga ia bercita-cita nantinya akan menjadi seorang guru karate. Tapi sangat disayangkan ia tiba-tiba tidak mau lagi untuk bersekolah, sejak dua minggu sebelum puasa Ramadhan. Subjek merupakan anak yang pendiam dan tertutup, menurut data hasil wawancara:































berjalan lancar sesuai dengan yang diharapkan. Peneliti hanya mengamati subjek dari tempat agak jauh dari tempatnya saat ME melakukan raport dengan subjek.

Saat ME bertanya pada subjek, subjek hanya diam dan menunduk (dengan sikap duduk kaki kanan diangkat kaki kiri menyilang sambil digerak-gerakkan dan tangannya pun tidak berhenti memainkan sesuatu) tidak memandang wajah ME. Entah apa yang ME bicarakan dengan subjek, subjek hanya menjawab dengan anggukan. Tetapi sesaat kemudian subjek menjerit, saat bibir ME membacakan sesuatu sambil menggerak-gerakkan tangan kanannya dan tangan kirinya memegang subjek, setelah itu subjek kembali lagi tenang dengan kepala menunduk, matanya terpejam, dan kaki kirinya tetap bergerak-gerak. Setelah itu RE kembali ke kamarnya untuk tidur.

ME kemudian menceritakan apa saja yang telah ia lakukan dan biarakan dengan subjek. ME mengemukakan bahwa subjek ini banyak diikuti oleh makhluk halus. Tadi yang pertama adalah seorang mbah-mbah laki-laki, ia tidak mau berbicara dengan saya makanya jawabannya subjek tadi hanya mengangguk-angguk saja. Trus tiba-tiba saja bau sangat wangi sekali. Padahal subjek sudah tidak mandi selama empat hari. ME mengatakan bahwa itu adalah mbah KN. Kedua makhluk halus itu berasal dari gunung kidul. Dan yang ketiga adalah seorang genderuwo dan kuntilanak. Yang satu bernama SR dan yang satu NM. Yang saat RE menjerit itu tadi adalah seorang genderuwo yang merasukinya. Untuk hari



Pada pengobatan keduanya, ME mengajak rekan-rekannya dalam proses penyembuhan RE. ME membawa empat Gus rekannya yang selama ini bersama-sama ME mengobati orang-orang seperti RE. Salah satu diantara mereka adalah paman ME sendiri. Saat itu RE telah selesai mandi tapi mandi subjek saat itu hanya membasahi kepalanya saja. Saat ME dan rekan-rekannya datang, subjek berbaring di kamar dengan mendengarkan musik-musik religi tetapi kakinya tetap bergerak-gerak dari kiri ke kanan. ME berusaha membangunkannya dengan suara yang halus dan perkataan yang halus pula. Tetapi hal itu tidak mempan. Satu persatu rekan ME melihat dan masuk ke kamar subjek untuk melakukan ritual yang mereka lakukan selama ini. Setelah beberapa saat akhirnya subjek tersadar dan membuka matanya dengan tetap keadaan kakinya bergerak-gerak. Dalam keadaan sadar tersebut subjek bisa bergurau dengan ME, peneliti, ibu subjek dan Bu de subjek. Saat ME akan beranjak pulang, subjek memegang tangan ME dengan erat, matanya mengeluarkan air mata. ME sendiri pun tidak tahu mengapa subjek bersikap seperti itu. ME hanya berpesan pada orang tua subjek, bahwa subjek bisa sembuh hanya dengan beberapa terapi diantaranya, menyuruh subjek mandi seperti biasa yang ia lakuka dulu, membimbing dia untuk melakukan kewajiban-kewajiban sebagai seorang muslim seperti shalat lima waktu dan sebagainya. Tetapi kelihatannya hal itu tidak diakukan oleh kedua orang tuanya. Hal itu terlihat dari saat subjek berbicara kasar dan tidak sopan, tidak mandi

beberapa hari, tidak menjalankan kewajiban, orang tuanya hanya membiarkan subjek, orang tua subjek tetap membiarkan subjek bertindak sesuka hatinya.

Pada pengobatan yang ke tiga, peneliti tidak bisa mengikutinya karena ada kuliah yang perlu diselesaikan peneliti.

Pada pengobatan ke empat, ibu subjek bercerita saat peneliti datang. Ia menceritakan bahwa saat saudaranya BG datang menengoknya, RE tidak mengenali kalau itu BG.

Sebelum ME dan rekan-rekannya datang, subjek sempat berinteraksi dengan peneliti. Saat itu ia berada duduk tepat disamping peneliti. Saat peneliti ingin mengambil kotoran yang ada di pakaian RE, (dengan mata melotot dan wajah ke depan, dahi mengkerut, disertai dengan tawa dan suara orang yang meremehkan orang lain) subjek langsung memegang tangan subjek dengan erat seperti membentuk sebuah pertahanan diri agar tidak diserang. subjek berkata “mau apa kamu”. Setelah itu subjek mengambil HP peneliti dengan kasar (langsung menyahut) kemudian ia meletakkan nya dengan kasar pula. Mungkin ia masih penasaran dengan hp peneliti. Setelah megambil hp peneliti ia beralih pindah duduk sebelah samping ayahnya karena melihat ibunya datang. Ia bilang “lihat pak itu genderuwo” sambil tertawa dan merempet ke ayahnya. Ibunya dengan mata melotot dan dahi mengkerut menjawab “iya aku memang genderuwo trus kenapa kau, kau bukan RE ya” (dengan memasang wajah ditekuk, matanya melotot, dan tangan berada di pinggang). kemudian tibalah

rombongan ME dan rekan-rekannya saat itu. RE langsung pergi ke kamarnya.

Saat ditanya tentang ibu subjek, subjek malah menjawab “itu bukan ibuku, itu genderuwo”. subjek pun tidak mengenal siapa itu ME. Saat ME datang menghampiri subjek, subjek malah membentak ME “siapa kamu, kenapa kamu ke sini?”

Subjek berbicara pada ME dengan kata-kata kasar, dan nada tinggi. ME berusaha menyadarkan subjek dengan perkataan yang halus dan lemah lembut. Tapi semua itu tidak dihiraukan oleh subjek. subjek malah memainkan seruling yang pernah ia pelajari disekolahnya. suara Musik dari HP-nya dikeraskan. Sampai akhirnya ME kehilangan kesabaran. ME pun balik membalas perkataan kasar dari subjek dengan tujuan agar subjek tergetak hatinya. Berikut adalah kata-kata yang dilontarkan ME kepada subjek:

“Pantas pak yai-pak yai bilang kalau umur tujuh belas kamu baru bias sembuh, itu pun kalau kamu kuat, kalau tidak begitu gila kamu. Benar apa yang dibilang pak yai-pak yai itu. Lihaten, kamu entar jadi orang gila kalau begini terus. Kamu di ajak kembali ke jalan yang benar tidak mau. Lihat ja jadi orang gila kamu. Orang tua di bilang genderuwo. Ini ibu mu ini. Yang melahirkanmu, yang membesarkanmu. Aku dulu ja pas kondisiku sama kayak kamu, aku langsung minta maaf ke ibuku, nangis-nangis aku dikaki ibuku. Kamu malah kurang ajar sama orang tua. kalau bukan karna atas ridho Allah gak bakal aku bisa disini, aku disini ini

karena ridhonya Gusti Allah, aku ada disini ini bukan karna aku dipanggil orang untuk ke sini. gak. aku disini ini karna Allah meridhoi ku untuk bimbing kamu, tapi jika memang kamu gak mau tak bimbing ya sudah terserah. Memang, kamu itu lebih suka bergaul dengan genderuwo-genderuwo ma kuntilanak daripada bergaul dengan manusia. dikira enak ta bergaul dengan genderuwo, kamu itu di bohongi ja ma mereka. Kau pikir genderuwo ngerti apa yang ada dalam hatimu, kamu itu di hasut saja sama genderuwo-genderuwo itu. RE hari ini aku terakhir dating ke rumahmu, biar ja, lihat ja sampek 17 tahun nanti gila kamu. Pasti gila kamu”

Lalu ME langsung pergi ke kamar ibu subjek untuk menenangkan diri. Peneliti juga mengikuti ME.

ME mengatakan bahwa subjek memiliki hati keras seperti batu. Sebenarnya subjek sudah bisa mengendalikan dirinya, ia bisa memanggil dan mengeluarkan makhluk halus yang merasukinya, tetapi kelihatannya ia lebih senang berteman dengan mereka. Ia lebih memilih berteman dengan genderuwo daripada manusia. Karena ia sudah terlena dengan hasutan-hasutan setan yang membisikinya. Itu tadi hanyalah suatu gertakan, ia pasti berpikir tentang segala sesuatu yang aku katakan tadi. Tidak mungkin ia tidak memikirkannya. Karen ia merasa sendiri, ia sangat membutuhkan teman yang benar-benar mengerti dia. ME berpesan pada peneliti untuk meminta maaf kepada RE serta memeluknya dan mengatakan bahwa peneliti tidak akan pernah lagi ke rumah RE, hari ini adalah hari terakhir peneliti ke tempat RE. Hal ini dilakukan hanya untuk menggertak saja.











Emosi yang diperlihatkan subjek adalah marah, menangis, dan tiba-tiba tertawa sendiri. Kemarahan subjek ini beralasan tidak logis. Tiba-tiba ia marah dan menuduh yang tidak-tidak kepada orang yang berada di dekatnya. Terkadang tiba-tiba ia menangis, entah apa yang ia tangisi. Dan terkadang juga ia tiba-tiba tertawa terbahak-bahak. Entah itu karena ia melihat sesuatu yang lucu atau karena ia membayangkan sesuatu yang membuatnya bahagia. Hal inilah yang tidak bisa peneliti gali lebih dalam. Peneliti tidak bisa menggali lebih dalam tentang hal-hal apa sajakah yang menyebabkan subjek tiba-tiba menangis, tertawa dan marah-marah. Hal ini dikarenakan peneliti kurang berani dalam menggali data. Jika subjek ditanya tentang suatu pertanyaan, pasti jawabannya “westalah nyantai ae”, “yo wes ngeneiki”, “westalah”, “enak ngene alami”, “gak ro”, “emboh”, dan “gak penting” .

##### **5) Aspek motif**

Motif merupakan dorongan dari dalam diri organisme untuk melakukan suatu gerakan sehingga terjadilah suatu tindakan atau perbuatan yang selalu menuju suatu tujuan yang tergolong menjadi beberapa golongan yakni motif rasa aman, motif respon, motif pengalaman baru dan motif pengenalan diri.

Golongan motif rasa aman ini merupakan motif yang didasari oleh kebutuhan-kebutuhan mendasar. Seperti kebutuhan fisiologis, kebutuhan akan keselamatan, dan kebutuhan akan kepercayaan dan kesesuaian diri dengan lingkungan. Untuk memenuhi kebutuhan

fisiologis seperti rasa lapar dan haus, subjek memenuhinya pada saat tertentu saja yakni saat jika subjek menginginkannya. Meskipun pemenuhan kebutuhannya berbeda dengan orang normal lainnya. Orang normal biasanya makan sehari tiga atau dua kali. Kalau subjek hanya memenuhi kebutuhannya saat ia menginginkannya saja. Jika dalam sehari itu ia hanya ingin makan pada pagi hari saja, ya hanya saat itu ia makannya. Terkadang ia buat energen atau mie untuk memenuhi kebutuhan rasa lapar dan hausnya tersebut.

Untuk memenuhi kebutuhan akan keselamatan, subjek memiliki trik-trik tersendiri dalam melindungi dirinya dari sesuatu yang menurut dia membahayakan dirinya. Seperti berekspresi marah, menangis, bersikap siaga selalu jika akan ada orang yang akan mendekatinya atau mengajaknya bicara, dan berpura-pura tidur saat ada orang yang akan mengobatinya.

Dalam pemenuhan kebutuhan akan kepercayaan dan kesesuaian diri dengan lingkungan, subjek tidak bisa melakukannya dengan baik. Keluarga subjek merupakan keluarga yang menganut system kepercayaan islam. Tetapi subjek tidak pernah melakukan kewajibannya sebagai seorang muslim. Ia hanya mendengarkan musik-musik religi dan memegang tasbih ditangannya. Pernah ia akan melaksanakan shalat, tetapi sayangnya hal itu tidak terlaksana.

Motif respon merupakan keinginan manusia untuk berhubungan dengan manusia lain secara intim dan bersahabat. Dalam hal ini subjek

lebih memilih untuk menarik diri. Ia lebih memilih sendirian dari pada berkumpul dengan orang-orang disekitarnya. Ia menganggap bahwa hal itu tidak penting. subjek merasa kasih sayang seorang ibu terhdapnya sangat kurang. Subjek belum puas dengan kasih sayang yang diberikan oleh ibunya kepadanya. Padahal ibu subjek selalu berusaha untuk memenuhi segala keinginan subjek. Ketidak puasan subjek ini terlihat pada sikap subjek yang menganggap ibunya sebagai genderuwo, dan subjek juga berkata kasar kepada ibunya. Dalam hubungannya dengan lawan jenisnya, subjek mempunyai ketertarikan kepada orang yang mirip dengan artis senetron laga.

Motif pengalaman baru, yang menonjol dari subjek dalam motif ini adalah motif untuk menang dari orang lain atau menguasai orang lain. Ia tidak mau di rendahkan oleh orang lain. Ia tidak mau di sentuh badannya sedikit pun. Ia tidak mau di pandang remeh oleh orang lain. Hal ini terlihat dari keangkuan dia saat ia berbicara dan sikap subjek dalam menyampaikan sesuatu. Ia berbicara dengan wajah santai, memasang wajah sombongnya dan kakinya berada di atas dan selalu digerak-gerakkan.

Pada motif pengenalan diri ini, yang paling menonjol dari motif ini adalah kebutuhan akan dihargai orang lain, harga diri yang tinggi, dan adanya keinginan untuk di akui dalam masyarakat. Tetapi hal ini tidak seimbang dengan kemampuan subjek dalam menghargai dai berinteraksi dengan lingkungan sekitar maupun orang lain.

## C. Pembahasan

### 1) Aspek Persepsi pada remaja yang mengalami kesurupan

(Rosleny Marliani: 2002) Persepsi yaitu cara pandang terhadap sesuatu atau mengutarakan pemahaman hasil olahan daya pikir, artinya persepsi berkaitan dengan faktor-faktor eksternal yang direspons melalui pancaindera, daya ingat, dan daya jiwa. Cara pandang subjek dan pemahaman hasil olahan daya pikir subjek terhadap sesuatu yang ada disekitarnya, semuanya bermakna negative. Saat subjek melihat ibunya ia lari ke ayahnya dan mengatakan bahwa ibunya itu adalah genderuwo. Subjek mempersepsikan ibunya adalah genderuwo. Secara fisik, ibu subjek AR adalah wanita cantik yang berambut keriting panjang dan agak gemuk, tapi ia tidak mirip dengan genderuwo. Menurut data yang di peroleh, subjek juga tidak pernah mendapat perlakuan kasar dari ibunya. Hanya saja ibunya tidak bisa memenuhi permintaan RE yang menginginkan laptop dan sepeda motor. Menurut pengamatan peneliti, karena subjek merupakan anak yang sensitive dan tertutup, subjek terlalu kecewa dengan ibunya karena hal tersebut. Terlalu kecewanya RE sampai RE melamun memikirkan hal tersebut, dan akhirnya timbullah pikiran-pikiran negative tentang ibunya. Seperti ibunya itu jahat tidak mau menuruti kemauannya, ibunya sudah tidak sayang lagi padanya, ibunya sudah tidak peduli lagi padanya dan mungkin ia berpikiran kalau itu adalah bukan ibunya. Jika dilihat dari sini, persepsi bahwa ibu RE itu adalah genderuwo, tidak





Ki Fudyartanta (2011: 262) mengemukakan bahwa fantasi merupakan kemampuan individu dalam menguraikan, membongkar, suatu tanggapan menjadi bagiagian-bagian sehingga menghasilkan tanggapan-tanggapan baru. Dalam hal ini, subjek tidak memiliki tanggapan-tanggapan baru dalam menguraikan ataupun membongkar sesuatu. Yang dialami subjek adalah selalu mendengar bisikan-bisikan. Jadi yang dialami subjek bukanlah merupakan suatu fantasi lebih tepatnya adalah halusinasi. Halusinasi adalah suatu persepsi yang salah atau palsu tetapi tidak ada rangsang yang menimbulkannya (tidak ada objeknya) (Baihaqi dkk, 2005). Jadi halusinasi merupakan suatu persepsi yang timbul tanpa stimulus eksternal serta tanpa melibatkan sumber dari luar yang meliputi semua sistem panca indera. Bisikan-bisikan yang dialami RE seperti orang luar sana sedang membicarakannya, ada orang yang tidak menyukainya sampai-sampai ingin mengebom rumahnya dan akan membunuh ayah ibunya, ada orang yang mengincarnya dengan tanya-tanya masalah weton dia, subjek juga sering marah-marah sendiri, bentak-bentak dengan menoleh ke kiri, Ia beranggapan bahwa ada seseorang yang berbicara dengannya disebelah kirinya, semua itu merupakan jenis halusinasinasinya.

### **3) Aspek perasaan pada remaja yang mengalami kesurupan**

Menurut Chaplin (1972) yang dimaksud dengan perasaan adalah keadaan atau *state* individu sebagai akibat dari persepsi terhadap stimulus baik eksternal maupun internal. Subjek mempersepsikan bahwa segala

sesuatu yang asing baginya itu merupakan ancaman bagi dia. Hal ini terlihat dari saat dia didatangi orang yang akan berusaha mengobati subjek, ia menghindarinya dengan tidur dan tidak memperhatikannya. Saat ada orang yang berusaha mendekatinya, ia berusaha melindungi diri dengan berkata kasar, marah, dan membuat orang itu tidak nyaman. Hal ini menimbulkan suatu ketidaknyamanan pada diri subjek. Subjek selalu merasa cemas karena persepsinya sendiri. Perasaan subjek yang merasa tidak nyaman ini terlihat dengan ekspresi wajah subjek saat berbicara dengan orang lain. Subjek memperlihatkan mimik wajah dengan dahi mengkerut, tangan dan kaki tidak bisa berhenti bergerak dan tidak berani menatap wajah orang yang diajak bicara. Jika dilihat dari data yang ada, sebelum RE sakit, RE sangat jengkel sekali dengan teman sebayanya TR yang rumahnya berada di sebelah barat rumah RE. RE sering dikcilkan oleh teman-temannya karena sifat RE yang terlalu sensitive dan egois. Di sekolah pun RE sering disindir, di marahi oleh TR. Tapi RE tidak pernah menjawab, RE hanya diam. Apalagi saat ayahnya sakit kesurupan, ia sering di ejek teman-temannya. RE merasa malu karena hal itu. Peneliti menyimpulkan bahwa hal itulah yang membuat RE merasa terancam dengan kehadiran orang yang asing bagi dia. Ia marah-marah, berkata kasar, selalau waspada akan segala bentuk rangsangan dari luar, itu merupakan luapan perasaan RE yang terpendam dalam alam bawah sadarnya saat ia tidak bisa membalas segala ejekan dari temannya. Karena



dengan nada suara yang tinggi dan kasar. Sepertinya subjek berusaha untuk menyangkal adanya bisikan-bisikan tersebut. Pernah subjek merasa jengkel kasubjekna ia tidak berhasil mengambil HP milik P, ia menghentak-hentakkan kaki mondar mandir sambil membentak-bentak bernada tinggi. Itu merupakan luapan emosi subjek saat keinginannya tidak terpenuhi. Sehingga selama ini kedua orang tua subjek selalu menuruti apa yang menjadi keinginan subjek. Jika kemauan subjek tidak dituruti, maka subjek akan marah-marah seperti itu. Sehingga kedua orang tua subjek lebih memilih untuk menuruti kemauan subjek daripada nantinya subjek mengamuk tidak karuan.

Dari pemaparan beberapa teori, dapat disimpulkan bahwa emosi merupakan suatu subjekaksi kompleks yang mengandung aktivitas dengan derajat yang tinggi dan adanya perubahan dalam kejasmanian serta berkaitan dengan perasaan yang kuat, pada umumnya berlangsung subjektive singkat, ditimbulkan oleh situasi tertentu, serta disertai adanya ekspsubjeksi kejasmanian, sehingga orang lain dapat mengetahui bahwa seseorang sedang mengalami emosi. Emosi marah, mengangis dan tertawa subjek memang singkat. Jika marah ia menghentak-hentakkan kakinya, dahinya megkerut, tatapannya tajam, tanganya terlihat seperti ingin melakukan sesuatu (seperti memukul, membanting barang-barang dan sebagainya), menghentak-hentak dengan bersuara nada tinggi. Jika subjek menangis, wajhnya terlihat murung dengan meneteskan air mata danmengurung diri di kamar. Saat subjek tertawa, tiba-tiba saja ia

terbahak-bahak seperti ada sesuatu yang lucu. Hanya saja dalam hal ini peneliti tidak bias mengungkap lebih dalam mengenai hal-hal apa sajakah dan situasi seperti apa saja yang membuat subjek mengalami emosi marah, mengangis dan tertawa. Hal ini disebabkan kasubjekna keterbatasan waktu peneliti dalam menghabiskan waktu dengan subjek.

#### **5) Aspek motif pada subjek remaja yang mengalami kesurupan**

Menurut Rosleny Marliani (2010) motif merupakan suatu dorongan dari dalam diri organisme untuk melakukan suatu gerakan sehingga terjadilah suatu tindakan. Motif di pengaruhi oleh motivasi, dan digolongkan menjadi motif rasa aman, motif respon, motif pengalaman baru dan motif pengenalan diri.

Dalam pemenuhan kebutuhan fisiologisnya, subjek bisa memenuhinya seperti biasanya. Ia memenuhinya saat ia ada suatu keinginan atau dorongan yang membuat ia melakukannya. Ika ia ingin memasak mie atau membuat energen, ia langsung tinggal membuatnya sendiri. Kasubjekna sudah disediakan oleh ibunya untuknya. Jadi dapat dikatakan bahwa dalam pemenuhan kebutuhan fisiologisnya subjek bisa melakukannya dengan baik.

Untuk memenuhi kebutuhan akan keselamatan dirinya, subjek selalu berwaspada terhadap lingkungan disekitarnya. Hal ini terlihat dari segala kecemasannya tentang sesuatu hal yang akan terjadi pada dirinya, dengan menunjukkan sikap acuh dan angkuh pada orang yang mendekatinya.

Keangkuhan subjek ditunjukkan agar orang lain tidak menganggap remeh subjek dan menganggap rendah subjek.

Dalam pemenuhan kebutuhan akan kepercayaan dan kesesuaian diri dengan lingkungan, subjek tidak bisa melakukannya dengan baik. Keluarga subjek merupakan keluarga yang menganut system kepercayaan islam. Tetapi subjek tidak pernah melakukan kewajibanya sebagai seorang muslim. Apa lagi shalat lima waktu, mandi saja jarang ia lakukan. Ia hanya mendengarkan musik-musik religi dan memegang tasbih ditangannya. Kelihatannya ia hanya mendengarkan saja tanpa menghayati apa isi dari lagu religi tersebut. Mungkin ini adalah suatu bentuk peralihan subjek agar ia tidak terlalu mendengarkan banyak bisikan-bisikan. Pernah ia akan melaksanakan shalat, tapi sayangnya hal itu tidak terlaksana Karena ia lebih memilih menuruti bisikan-bisikan yang didengarnya.

Motif respon merupakan keinginan manusia untuk berhubungan dengan manusia lain secara intim dan bersahabat. Dalam berinteraksi dan menjalin hubungan dengan orang lain sangatlah kurang baik. Dalam hal ini subjek lebih memilih untuk menarik diri. Ia lebih memilih sendirian dari pada berkumpul dengan orang-orang disekitarnya. Ia menganggap bahwa hal itu tidak penting. Hal ini dikarenakan adanya suatu pengalaman yang sangat mengecewakan subjek dalam berkomunitas. Yakni ia selalu di ejek dan di sindiri teman-temannya. Hal ini sangat membekas dalam diri subjek. Sehingga ia lebih memilih sendiri dan kepercayaan dirinya terhadap orang lain pun sangat sulit.

Dalam hubungan keterikatannya dengan ibu, subjek merasa kasih sayang seorang ibu terhdapnya sangat kurang. Subjek merasa tidak puas dengan kasih sayang yang diberikan oleh ibunya kepadanya. Padahal ibu subjek selalu berusaha untuk memenuhi segala keinginan subjek. Ketidakpuasan subjek ini terlihat pada sikap subjek yang menganggap ibunya sebagai genderuwo, dan subjek juga berkata kasar kepada ibunya. Dalam hubungannya dengan lawan jenisnya, subjek mempunyai ketertarikan kepada orang yang mirip dengan artis senetron laga, tampaknya ia mengidam-idamkan seorang laki-laki yang mirip dengan artis tersebut.

Pada motif pengalaman baru, yang menonjol dari subjek dalam motif ini adalah motif untuk menang dari orang lain atau menguasai orang lain. Ia tidak mau di rendahkan oleh orang lain. Ia tidak mau di sentuh badannya sedikit pun. Ia tidak mau di pandang remeh oleh orang lain. Hal ini terlihat dari keangkuan dia saat ia berbicara dan sikap subjek dalam menyampaikan sesuatu. Ia berbicara dengan wajah santai, memasang wajah sombongnya dan kakinya berada di atas dan selalu digerak-gerakkan. Pada motif pengenalan diri ini, yang paling menonjol dari motif ini adalah kebutuhan akan dihargai orang lain, harga diri yang tinggi, dan adanya keinginan untuk di akui dalam masyarakat. Tetapi hal ini tidak seimbang dengan kemampuan subjek dalam menghargai dan berinteraksi dengan lingkungan sekitar maupun orang lain.

Dari pembahasan di atas, menunjukkan bahwa subjek merupakan seseorang yang egois, yang lebih mementingkan dan memikirkan dirinya





- Abu-abu : Pernah memuja roh-roh halus  
M : Kakek buyut subjek  
L : Nenek buyut subjek  
A : Kakek subjek  
B : Nenek subjek

Dari silsilah pohon keluarga di atas, terlihat bahwa kakek buyut subjek adalah seseorang yang pernah memuja roh-roh halus atau makhluk halus. Menurut keterangan dari ME (orang pintar yang berusaha mengobati subjek), subjek mengalami “kesurupan” karena dirasuki oleh roh-roh halus yang dipuja oleh kakek buyutnya. ME mengatakan bahwa jika ada seseorang yang telah memuja roh-roh halus dan ia belum melepaskannya, sedang ia telah meninggal, maka roh-roh halus tersebut akan berpindah kepada keturunannya.

Pada silsilah pohon keluarga di atas, juga terlihat bahwa ayah subjek merupakan anak ke tujuh dari Sembilan bersaudara dari pasangan L dan M. dari pohon keluarga di atas diketahui bahwa dari ayah subjek juga pernah mengalami kesurupan. Secara ilmiah, perilaku “kesurupan” subjek merupakan perilaku imitasi dari ayah subjek, yang mana pada saat ayah subjek stress, putus asa hingga sampai mengalami kesurupan, ia menyaksikan sendiri bagaimana keseharian ayahnya saat itu. Sehingga saat subjek mengalami stress dan putus asa pun, ia melakukan hal yang sama dengan apa yang dilakukan ayahnya.

Imitasi atau meniru adalah suatu proses kognisi untuk melakukan tindakan maupun aksi seperti yang dilakukan oleh model dengan melibatkan indera sebagai penerima rangsang dan pemasangan kemampuan persepsi untuk mengolah informasi dari rangsang dengan kemampuan aksi untuk melakukan gerakan motorik (Hurley, S. & Nick Charter: 2005). Proses ini melibatkan kemampuan kognisi tahap tinggi karena tidak hanya melibatkan bahasa namun juga pemahaman terhadap pemikiran orang lain. Keluarga merupakan sumber inspirasi utama proses pembelajaran seorang anak dalam menemukan, membentuk dan mendesain kepribadian. Dinamika kehidupan keluarga akan menjadi ruh bagi terbentuknya *frame of personality*. Dari keluarga inilah anak menginternalisasikan nilai-nilai dan kebiasaan-kebiasaan yang nantinya akan digunakan sebagai alat berinteraksi dengan orang-orang di luar keluarganya. Anak akan belajar dari apa yang Ia dengar, apa yang Ia lihat dan apa yang Ia rasakan dalam keluarganya, untuk selanjutnya Ia internalisasikan dan implementasikan dalam perilaku kesehariannya.